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Anne-Marie Dumont, Présidente provinciale de Liège

Interviews
p.2

La femme au cœur de l’ex-
ploitation, considérée du-
rant des décennies comme 
«petites mains», est deve-
nue une actrice à part en-
tière. Elle ne seconde plus 
son conjoint, mais ils se 
complètent. L’agricultrice 
est innovatrice, le témoi-
gnage de Marie-Henriette 
et d’Aurélie, sa fille, en est un 
bel exemple, non seulement pour 
la transmission mère/fille, mais aussi pour 
les projets qu’Aurélie espère réaliser 
dans un futur proche. 

La Foire de Libramont a fermé ses portes. Notre Présidente Caroline 
a assuré avec succès sa première foire en compagnie du bureau, dont 
les membres étaient quasi toutes à leur première participation égale-
ment. 

Union des Agricultrices Wallonnes

p.3
Retour en images 
de la Foire de Libramont

p.4
Dans vos sections

Nos agricultrices ont eu de nom-
breux et enrichissants échanges 

avec le grand public à la Foire 
de Libramont. Notre agricul-
ture a encore une belle place 
dans la société, mais nous 
devons continuer à vanter les 
mérites de notre beau métier 
et gagner la confiance et le 

respect de chacun. Nous aurons 
à nouveau l’occasion, les agricul-

trices de la section du Pays de Herve, 
de profiter des deux jours de la Foire de 

Battice ces 2 et 3 septembre prochains pour 
partager, apprendre aux enfants et au grand 

public la réalité de notre vie d’agricultrices 
et agriculteurs grâce à de nombreuses acti-
vités préparées avec soin par les dames du 
plateau.

La saison avance à grands pas, les jours 
commencent à raccourcir, la pluie a tardé à 
tomber en juin pour certaines cultures, mais 
une période plus sèche serait la bienvenue 
maintenant pour terminer les moissons. Le 
climat se dérègle, mais soyons heureux de 
vivre en Belgique, la situation est bien plus 
catastrophique dans d’autres contrées du 
monde: températures trop élevées, feux non 
contrôlés et inondations à l’autre bout du 
monde.

Je vous souhaite le meilleur pour ceux qui 
partent en vacances et un beau mois d’août 
pour ceux qui restent. Au plaisir de vous re-
trouver à la rentrée.

Bonjour Caroline, cette année marquait 
ta première Foire en tant que Présidente 
des UAW. Peux-tu nous dire comment 
tu l’as vécue ? 

C’était mon premier Libramont en tant que 
présidente UAW et c’était un événement très 
important pour moi, car je me doutais que 
j’allais vivre une expérience enrichissante, mais 
aussi et surtout très différente des autres édi-
tions auxquelles j’ai pu participer.

J’ai eu l’occasion de faire beaucoup de ren-
contres de personnes du monde agricole, du 
monde politique, ainsi que de personnes hors 
du monde agricole, ce qui aide beaucoup aux 
échanges.

Cette édition m’a également permis de resser-
rer les liens avec les agricultrices qui font partie 
de mon Bureau. Elles sont très participatives et 
je peux compter sur leur soutien! 

Je retire énormément de positif de cette édi-
tion 2023 ! Et j’en ressors encore plus motivée 
grâce à vous toutes, mesdames les agricultrices. 
MERCI 

Quels ont été pour toi les points 
forts de cette année ? 

Le week-end entier fut une belle réussite, mais 
notre Drink W’UAW du samedi était un évène-
ment très attendu par les agricultrices car c’est 
un peu notre rendez-vous annuel. Ce drink a été 
très dynamique et c’est d’ailleurs l’image que 
je veux donner de l’UAW. J’ai l’impression que 
c’était un franc succès.

Interview de notre Présidente,
Caroline Jaspart-Herbiet

Je suis également contente d’avoir pu crier 
mon message lors du drink. En effet, nous 
n’avons pas su faire fonctionner le micro, mais 
cela m’a permis de porter ma voix et d’élever 
mon message, ce qui est très symbolique.

Lors des quatre jours de foire, beaucoup 
d’agricultrices étaient présentes sur le stand. 
Aussi bien pour venir nous saluer et boire un 
verre, que pour nous apporter leur coup de 
main à l’organisation. Je tiens à les remercier 
chacune pour leur aide précieuse et j’en profite 
pour faire un clin d’œil particulier aux dames 
de l’UAW de la Province du Luxembourg qui 
restent très motivées sur leur stand de gaufres, 
stand qui rencontre chaque année un grand 
succès.

Pour finir, j’ai eu la chance de participer à dif-
férentes séances académiques en marge de la 
Foire, car en plus de son côté festif, c’est un lieu 
de rencontre, de représentation et un réseau 
extraordinaire.

Une organisation comme celle-là nécessite 
évidemment un soutien, y-a-t-il 
des personnes ou des partenaires en 
particulier qui ont contribué à ce succès ? 

Oui, bien sûr. Cela demande une organisa-
tion pour laquelle nous sommes soutenues. 
Notamment par Securex, partenaire depuis de 
nombreuses années, ainsi que par l’Apaq-W 
qui nous a accordé sa confiance cette année en 
sponsorisant notre apéro qui était composé uni-
quement de produits wallons.

Je remercie également tous nos autres spon-
sors qui nous ont permis d’offrir des paniers 
cadeaux composés de produits wallons aux ga-
gnants du jeu concours.

Il y a aussi et surtout 
les équipes d’animations 
UAW-FWA, les membres 
du personnel, et toutes 
ces petites fourmis bien 
cachées à l’arrière qui ont 

fait de cette Foire un succès.

C’est bien la preuve que se sentir soutenue et 
bien entourée est un point positif et je dirais 
même la clé du succès.

Le stand pédagogique a remporté 
un grand succès, d’où est venue cette idée ? 

Le côté pédagogique a toujours animé l’agri-
cultrice. Transmettre et échanger avec les 
familles est un vrai plaisir. Et ce sont d’ailleurs 
elles qui ont lancé ce projet. Cette année, nous 
l’avons fait en collaboration avec nos stands 
partenaires (FWH, Biowallonie, Pôle santé vé-
gétal, PROTECT’eau, Collège des producteurs) 
chez qui les participants se rendaient afin de 
répondre au mieux aux différentes questions et 
de découvrir d’autres aspects de notre métier.

L’UAW était également représentée sur le 
stand du Pôle Santé Végétale. Un stand créé 
en collaboration avec de multiples acteurs du 
secteur végétal qui expliquait le chemin de la 
graine à l’assiette.

En conclusion, la pluie ne nous a pas arrêtées. 
La grande fête de l’agriculture a bien eu lieu 
avec toute sa diversité, sa richesse et ses ren-
contres. Encore une fois, nous avons pu mon-
trer que l’agricultrice d’aujourd’hui en «veau» 
la peine.
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Les agricultrices et l’agriculture vues par…
Témoignage recueilli par Caroline Jaspart-Herbiet, Présidente UAW

Transmission mère-fille d’une exploitation agricole 
Propos recueillis par Natacha Lambotte et Clémence Guillaume, coordinatrices UAW

Nous avons souhaité poursuivre l’année avec une nouvelle chronique qui visera à vous présenter des portraits de 
femmes actives dans différents secteurs d’activité et à les questionner sur leurs représentations de l’agriculture. 
Nous ferons également le lien avec leurs habitudes de consommation. Nous poursuivons avec

Lors de notre évènement W’UAW à la Foire de Libramont, nous 
avons tenu à mettre à l’honneur une transmission d’exploitation 
agricole d’une mère à sa fille. C’est un sujet important au sein de 
l’Union des Agricultrices Wallonnes car oui, la transmission peut 
aussi se conjuguer au féminin!

Je m’appelle Véronique Brisbois, 
j’ai 44 ans et 2 filles de 15.5 et  
17 ans.

Je suis pharmacienne à Jambes.

Connaissiez-vous l’Union 
des Agricultrices 
Wallonnes (UAW) ? 

Je ne connais pas l’Union des 
Agricultrices Wallonnes en détail 
mais j’ai vu que Caroline était la pré-

Véronique - 44 ans - jambes
pharmacienne

  I
nt

er
vi

ew
s

1
0

 a
o

û
t 

2
0

2
3

2

sidente, cette année, sur les ré-
seaux sociaux et je pense qu’avec 
elle, ça va déménager.

Êtes-vous vous-même 
impliquée dans un réseau 
de femmes ?

Je suis dans un réseau de 
femmes chef d’entreprise de 
tous les horizons, cela me permet 
d’échanger et de discuter serei-

nement avec ces femmes qui me 
comprennent et avec qui je peux 
partager des expériences.

Que représente 
l’agriculture pour vous ?

Pour moi, l’agriculture est un 
moyen de se nourrir, je n’ai pas 
trop d’idées en détail de ce qui 
se passe concrètement dans le 
métier.

Quelle image avez-vous 
du secteur agricole, et en 
particulier des agricultrices ?

J’ai une image de gens coura-
geux, passionnés, qui travaillent 
beaucoup et qui ne partent 
jamais en vacances. Les exploi-
tations ont l’air difficiles à re-
mettre quand on veut prendre 
sa retraite.

Ce sont souvent des histoires 
de famille. Les agricultrices 
plongent souvent dedans par 
amour pour leur conjoint et ap-
prennent à aimer le métier mais 
je n’ai pas l’impression qu’une 

femme aimerait se lancer seule 
dans une telle aventure.

J’ai l’impression que les gens 
font de plus en plus attention à 
ce qu’ils mangent. C’est impor-
tant pour la santé de se nourrir 
avec des produits de qualité. 
J’ai l’impression que la viande a 
moins la cote que les fruits et les 
légumes, céréales… 

Quel regard portez-vous 
sur l’évolution de l’agriculture 
en général et sur l’avenir
de l’agriculture en Wallonie ? 

On dirait que l’avenir de l’agri-
culture est en mauvaise voie 
quand on voit les manifestations 
et les agriculteurs se plaindre, 
mais je ne connais pas suffisam-
ment le sujet pour pouvoir l’af-
firmer.

C’est juste une intuition.

Si vous étiez agricultrice, 
qui seriez-vous ? 

Si j’étais une agricultrice, je 
m’occuperais des bébés veaux, 

des vaches, des poules et je ferais 
de la pâtisserie avec les œufs et le 
lait et je la vendrais.

Comment décririez-vous votre 
alimentation au quotidien ? 
Représente-t-elle une part 
importante de votre 
budget global ? La 
consommation de produits
locaux est-elle importante 
pour vous ?

La consommation de produits 
locaux est importante pour moi.

Je dépense un gros budget en 
alimentation pour les fruits et les 
légumes mais je ne mange pas 
beaucoup de viande, ni de char-
cuteries …

Nous sommes donc allées à la 
rencontre de Marie-Henriette 
Vandenbussche et de sa fille, Aurélie 
Leclercq sur les hauteurs de Sambre 
dans le Hainaut afin qu’elles nous 
racontent leur histoire.

Aurélie a une formation de paysa-
giste et a travaillé pendant 15 ans à 
l’extérieur, mais toujours avec une 
attache au milieu rural. Elle a repris 
l’exploitation familiale il y a un an 
avec son mari. Ce qui l’a particuliè-
rement motivée à se lancer, c’est à 
la fois de pouvoir gérer et valoriser 
un patrimoine, développer de vraies 
valeurs, voir ses enfants grandir et 
surtout pouvoir proposer de bonnes 
choses à manger tout en ayant le 
plaisir d’y goûter. Elle a également 
deux sœurs, Elodie et Amandine, 
toutes deux soucieuses du monde 
agricole et pour qui la transmission 
de l’exploitation familiale était très 
importante.

Quant à Marie-Henriette, son 
époux avait repris l’exploitation de 
son papa en 1991. Elle a travaillé 
avec lui tout en cumulant avec un 
travail à mi-temps à l’extérieur pen-
dant 25 ans. À partir de 2008, Marie-
Henriette revient à temps plein sur 
l’exploitation familiale. Suite au dé-
cès de son époux en 2015, elle prend 
la relève avec l’aide de son beau-fils.

De longues démarches

Aurélie a repris l’exploitation familiale le 
1er juillet 2022. Celle-ci se compose d’un éle-
vage laitier, de Blanc Bleu Belge, ainsi que de 
cultures. Le décès de son papa lui a imposé de 
bonnes choses, mais c’est une décision qui n’a 
pas été facile à prendre. Elle s’est posée beau-
coup de questions quant à la reprise, mais 
aussi par rapport au statut de sa maman qui 
est encore jeune pour être retraitée. 

Aurélie s’est lancée dans des procédures de 
plus d’un an pour la transmission et s’est tour-
née vers des conseillers qui l’ont aidée dans 
les démarches, mais aussi pour répondre à ses 
nombreuses questions. Toutes les démarches 
ont demandé énormément de temps, elle ne 
s’attendait pas à un travail administratif si 
conséquent.

Une organisation minutieuse

Aurélie est maman de trois enfants et 
n’habite pas encore sur l’exploitation, ce qui 
demande beaucoup d’organisation. Marie-
Henriette s’occupait de commencer la traite 
le matin afin qu’Aurélie puisse conduire ses 
enfants à l’école avant de la rejoindre en 
cours de route. Leur magasin à la ferme leur 
demande de respecter des horaires d’ouver-
ture fixes, à conjuguer avec la traite journa-
lière. Finalement, elles ont pris la décision 

d’installer un robot de traite afin de les soula-
ger toutes les deux. 

Une grande fierté

Marie-Henriette est fière de cette reprise 
et pense qu’il y a encore de l’avenir pour les 
jeunes en agriculture. La jeunesse représente 
l’avenir et elle espère que des jeunes vont 
continuer à se lancer dans ces beaux projets. 
Selon elle, il est important d’être bien soute-
nu, que le repreneur soit sûr de sa décision et 
passionné car le milieu agricole est très diffi-
cile aujourd’hui. 

Aurélie, quant à elle, ressent beaucoup de 
plaisir à travailler en famille et aime ce qu’elle 
fait!

La famille avant tout

La famille d’Aurélie a une grande place dans 
son quotidien. Ses enfants sont motivés par 

les activités et 
aiment mettre 
la main à la pâte. 
Pour elle, dans 
notre société 
actuelle, il est 
important qu’ils 
apprennent les 
vraies valeurs et 
à vivre dans le 
vrai et pas dans 
l’image.

Une aide
précieuse

Pour Marie-
Henriette, l’aide 

est venue de son comptable Michael Collot, 
qui l‘a très bien conseillée. Elle avait égale-
ment contacté le Ministère de l’Agriculture et 
d’autres personnes qui sont également pas-
sées par cette étape et qui ont pu la conseiller 
de par leur expérience.

Quels conseils pour d’autres 
souhaitant suivre cette voie?

Parler, être conseillé, écrire les grandes 
choses à faire et continuer à pratiquer. Même 
si Aurélie a continué à venir travailler à la 
ferme lorsqu’elle n’avait pas encore repris, 
elle a dû réapprendre beaucoup de choses. 

Selon Marie-Henriette, la communication 
est très importante et ce, à tous points de vue.

Témoignages de Marie-Henriette et Aurélie



Marie-Henriette 
et Pierre Pirard

Ces pages ont pu être éditées grâce au soutien  du Ministère de la Fédération Wallonie-Bruxelles

  F
oi

re
 d

e 
Li

br
am

on
t

3

1
0

 a
o

û
t 

2
0

2
3

La visite du CSA

Le 10 juillet, le CSA (Collectif Stratégie 
Alimentaire) et Agricord avaient organisé 
une visite en ferme avec Mme Emmerance 
Tuyishime, qui vient du Rwanda et travaille 
comme chargée de programmes à la PAFO 
(Pan African Farmers Organization).

C’est dans l’exploitation de Caroline Jaspart 
qu’elle a été accueillie. Entourée de ses 2 
vice-présidentes, Paulette Piron et Delphine 
Ladouce, elles ont pu tout au long de la mati-
née expliquer leurs différentes façons de pro-

Parce qu’être agricultrice, c’est aussi s’ouvrir aux autres et apprendre 
des rencontres!

Retour en images de la Foire de Libramont

duire, d’élever du bétail, de commercialiser… 
et échanger sur ces sujets. Outre ces points de 
vue techniques du métier d’agricultrice, l’as-
pect des marchés mondiaux, des normes de 
commercialisation, la PAC et ses exigences ont 
également été abordés avec Mme Tuyishime. 

Cet échange a permis de mettre en lumière 
les préoccupations des unes et des autres, 
mais aussi de remarquer que partout dans le 
monde, nous sommes habité.e.s par la même 
passion agricole.

Caroline, Aurélie 
et Marie-Henriette

Delphine et Caroline

Pierre Pirard et le Ministre D.Clarinval

Caroline 
Jaspart Herbiet,
Présidente UAW
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Agenda août 2023
VENDREDI 18 AOÛT

UAW de Tournai 
Visite du village d’Esquelmes. Programme : 
17h : Balade de 7km dans le village, départ 
au parking du restaurant L’Escanguilles, suivi 
d’un repas à l’Escanguille dès 19h. PAF : 35€/
pers tout compris hors boissons. Possibilité de 
participer uniquement au repas.
Infos et réservation au 069/35.29.70 (Mireille 
Desbruyères) pour le 10/08 au plus tard.

18, 19 & 20 AOÛT
Fête des Moissons  
à l’Abbaye de Bonne-Espérance 
Illustration de la vie de nos grands-parents 
dans nos campagnes avec les moyens de loco-
motion de l’époque, concerts, bal populaire, 
visite de l’Abbaye, produits du terroir, etc.
L’UAW de la Province du Hainaut sera pré-
sente avec diverses animations.
Renseignements et programme complet :  
www.abbaye-bonne-esperance.be

MERCREDI 23 AOÛT
UAW d’Ath-Frasnes 
Excursion annuelle « A la découverte de la 
région namuroise ». Information et pro-
gramme complet : voir ci-dessus.

VENDREDI 25 AOÛT
Vert Pop 
Atelier « Les femmes et l’agriculture, une re-
lation oubliée ? », de 16h à 17h30 à Namur, 
par Ecolo.

Témoignages d’agricultrices du Namurois. 
Présence de la Présidente de l’UAW (Caroline 
Jaspart), de la représentante du GT fémi-

nismes Agroecology in Action (Louise 
Legein), d’échevines en charge de l’agri-
culture et de la députée wallonne Hélène 
Ryckmans.
Infos et inscription : 
https://vertpop.etopia.be/

2 & 3 SEPTEMBRE
Foire Agricole de Battice 
Thème de cette édition 2023 :
 « L’Agriculture, source d’avenir ».
La foire accueillera sur son site de 10 ha plus 
de 2000 animaux et 160 exposants, dont la 
FWA et l’UAW de la Province de Liège.
Entrée : 10€/pers, gratuit pour les -12 ans.
Informations : https://www.foireagricole.be/

VENDREDI 8 SEPTEMBRE
UAW Province de Namur 
Excursion provinciale de Namur. Programme 
: Départ à 7h45 à Fosses (Parking du Shop’in 
Stock) ou à 8h15 à Courrière (Pâtisserie 
Pirson). Visite « Les Alpagas du Maquis », dî-
ner à la Brasserie Lupulus et visite du Château 
de la Petite Somme à Durbuy. Inscription obli-
gatoire via Véronique (0473/97.01.16).
PAF : 70€/pers tout compris à verser sur le 
compte BE98 1030 1434 8893.

SAMEDI 28 OCTOBRE
UAW Brabant Wallon
Journée Octobre rose.
Voir ci-contre.

Invitation
 U n i o n  d e s  Ag r i c u l t r i ce s  Wa l l o n n e s  d e  At h  -  Fra s n e s  vo u s  i nv i t e  à  s o n

A  l a  d é co u ve r t e  d e  l a  ré g i o n  n a m u ro i s e  !

Prix : 99€ par adulte membre ou sympathisant UAW-FWA  
Section Ath, Frasnes et Silly) - 109€ par adulte non membre
85€ par enfant moins de 12 ans

Le prix comprend le transport en autocar, le trajet en train, 
les repas et dégustation comme détaillé ci-dessus.  
Sur place, pour la sécurité de tous, nous vous demandons 
de respecter les consignes et de rester groupés. Merci pour 
votre compréhension.

La réservation est obligatoire par téléphone et confirmée par 
votre paiement avant le 17/08/2023
Rita : 0473/52.26.63 ou Nadine : 0476/53.65.11

Numéro de compte bancaire : BE84 1030 1198 8359  
au nom de UAW – Ath/Frasnes à 7800 Ath.

Cette journée de détente est accessible à Tous, membre ou non, 
adultes, enfants, amis, connaissances.   
Au plaisir de vous rencontrer.  Les Responsables Locales

Mercredi 

23 
août 2023

Programme de la journée 

Départ

07H45 : 
de Ath, parking autocar Degrève.
(Chemin des Primevères à 7800 Ath)               
Destinations : SPONTIN – YVOIR – ELINES - 
LOYERS

10H00 :
Chemin de Fer du Bocq
Le train nous transportera vers Ciney  
par la campagne et retour à Spontin
A bord d’un autorail authentique des années 
1950 

11H30 :
Départ vers l’île d’Yvoir – c’est la seule île de 
Belgique a être exploitée à des fins touris-
tiques

12H00 :
Repas pris sur place sur base d’une assiette 
froide (boissons non comprises)

15H00 :
Départ pour Elines afin de visiter une exploi-
tation agricole mixte : engraissement des 
veaux et boucherie à la ferme  > dégustation 
à la ferme

18H00 :
Départ vers l’atelier de Bossimé : visite et 
repas gastronomique = apéro, entrée, plat 
et dessert (boissons à votre charge)

Retour vers 22h50 à Ath


